



**Nombre del alumno: Julián  
Santiago Lopez**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Ensayo general  
sobre Antropología Medica II**

**Materia: Antropología Medica II**

**Grado: Segundo semestre grupo "B"**

**Facultad de Medicina**

Comitán de Domínguez Chiapas a 2 de Julio del 2021

## **Introducción**

Considerando a la antropología como una ciencia que se encarga del estudio de la humanidad y su desarrollo, para mí a lo largo del semestre me fue de suma importancia para la consideración de un mejor desarrollo académico el punto subjetivo abordado en cuanto a la antropología médica, que si bien la antropología medica estudia los diversos procesos relacionados con los objetivos de la sanación del cuerpo, alma y mente según corresponda cada cultura estudiada. A mi entender la antropología medica nos ayuda como futuros médicos y médicos establecidos como tal a mantener una ideología más abierta y amplia considerando como punto de partida la evolución humana a lo largo de su historia en cuanto a culturas y como estos procesos en búsqueda de la sanación y alivio de los malestares han existido desde tiempos pasados con la misma finalidad que hasta hoy en día se busca en la medicina, que es prácticamente la de aliviar el malestar de las personas, velar por la mejora de su salud cuando el mal está asentado en el cuerpo y prevenir que los mismos lleguen a ese punto determinado de establecimiento como tal.

La antropología médica en perspectiva es considerada como una ciencia que busca satisfacer las diversas necesidades en cuanto a las demandas humanitarias en diversos casos, diversos periodos de tiempo, diversos contextos y culturas por lo que entender la evolución humana y como las diversas interacciones sociales y con el entorno del mismo ser humano han influido para que las enfermedades aparezcan en él, pero no solo eso sino que se pueda entender justamente como estos puntos de partida para el estudio de las demandas humanitarias pueden ser consideradas como el punto de apoyo para el alivio de las mismas, así como su prevención según corresponda, por ende la importancia de estudiar y comprender de una mejor manera a la humanidad y su proceso de salud-enfermedad y que mejor ciencia que la antropología médica para abrir nuestros panoramas y tener un entendimiento más amplio de esto.

## **Desarrollo**

Comenzar a obtener conocimientos nuevos siempre es un reto y mayormente en una carrera tan demandante como lo es la ciencia de la salud humana lo que todos conocemos como medicina ya que ciertamente en esta carrera como en la vida nunca se deja de estudiar y aprender. Al dar inicio a este semestre abordamos por fortuna el origen de la antropología medica que si bien no es una materia como tal desconocida ya que en el anterior semestre abordamos la materia y temas sobre ella considero que la mejor manera de abordar esta

asignatura fue conocer su historia y como esta antropología medica se originaba, como su historia estaba basada prácticamente en la investigación de los antecedentes historia de la medicina clínica, así como de la humanidad, con la finalidad de instrucción de los jóvenes estudiantes de medicina en cuanto a la promoción del humanismo. Hablar también sobre el nacimiento de esta ciencia fue vital para comprender aún mejor el porqué del estudio de esta disciplina en donde fuimos capaces de comprender que la antropología medica se ocupa de aplicar prácticas clínicas basadas en diversos conceptos obtenidos a lo largo de la historia de la humanidad y de la medicina clínica para la mejora en cuanto a la situación de salud que los diversos humanos y grupos de los mismo estaban presentando. En el transcurso de los temas una vez bien fundamentados y comprendidos los orígenes de la antropología médica y su desarrollo como ciencia proseguimos abordando temas de suma importancia para nuestro desarrollo académico y la mejora como profesionales. Tomando en cuenta todos los conceptos, ideologías y significados que cada cultura y en cada periodo de tiempo le brindaron al proceso de sanación surgieron diversas concepciones sobre los mismos, uno de los más interesantes a mi parecer y que tuvimos la oportunidad de abordar fue la concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica en donde se expusieron puntos importantes que a lo mejor la ciencia de la medicina como tal no fundamenta o no incluye en sus estudios, pero a decir verdad considero que el entendimiento en cuanto a la influencia de seres de otro espacio y tiempo conocidos como dioses que se presentan en los factores de su entornos como lo es el fuego, tierra, aire, agua estaba estrechamente relacionada con el proceso de enfermedad, por ende las culturas prehispánicas dieron esta relación mágico-religiosa a todos estos sucesos ya que la divinidad de sus dioses al no ser visible como tal estaba fundamentada en la fe de los humanos hacia estas creencia lo que dio paso a los fundamentos de la religión en donde lo desconocido o lo que no podía ser explicado según los criterios de cada cultura recaían en lo mágico de lo sobrenatural. Considerado este punto como entendido proseguimos en el temario donde tomamos en cuenta un tema de gran relevancia, planteándonos la importancia de la antropología médica en la carrera de medicina en donde tomamos como punto de referencia al hombre ya que es considerado como una unidad compleja, holística y multidimensional puesto que influye en muchos factores, ambientes y en general en todo lo que lo rodea por lo que para la carrera de la medicina comprender la complejidad del ser humano apoyado en diversas ciencias como la antropología médica, que ayuda a entender no solo el humano como tal si no la interacción que tiene con todo lo que lo rodea y como estos proceso de interacción influyen en él, hacen que la importancia de la antropología

medica en la carrera de medicina se hace más que evidente ya que beneficia a la carrera de medicina y a sus estudiantes también en cuanto a un mejor entendimiento de su sujeto de estudio. Guiados por el doctor Sergio comprendimos que si bien el ser humano es el punto de partida del estudio de estas ciencias debemos comprender las diversas acciones realizadas para tratar al ser humano por lo que abordamos el tema de los modelos médicos en México en donde comprendimos que, gran parte de ellos están basados en el proceso salud-enfermedad visto desde el punto subjetivo de la dimensión social-biológico que dan parte a los mismos modelos existenciales en México, en donde dichos modelos médicos dan origen a formas de interpretación que buscan el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales y que justamente este reconocimiento de la importancia de lo social en lo que se caracteriza todos y cada uno de esos modelos socio médicos existentes en México. Aunque ciertamente este tema es muy extenso, en los tiempos acordados y establecidos de la materia tuvimos la oportunidad de revisarlo dos veces por lo que tomamos en consideración que este tema quedo sumamente entendido ya que se expusieron y abordaron puntos que en la primera revisión no pudieron ser abordados, en donde se mencionó que todos los modelos socio médicos están mediados gracias a que todas las sociedades poseen formas distintas de interpretar la realidad, por los distintos puntos de vista en cuanto a su cosmovisión y por ende la variedad en cuanto a referirnos sobre la salud y enfermedad no se hace esperar por ello es importante que la variedad de modelos médicos sean de alto alcance y que aborden la mayoría de estos puntos enfocados en cuanto a la diversidad de la cosmovisión a la hora de referirnos a la salud y enfermedad para dar soluciones a dichas preguntas, por lo que dicha variedad de conceptos de salud y enfermedad han originado a diversos sistemas sumamente organizados y articulados con el fin de dar explicaciones y realizar prácticas médicas en mayor medida según sea el caso. Gracias a que México es un país muy diverso en cuanto a culturas tuvimos la oportunidad de revisar y enfocarnos en particular en la medicina náhuatl en donde comprendimos que a pesar de que esta cultura existía hace muchos años se encontraron registros de como los conocimientos curativos que los náhuatl tenían influenciaron a muchas culturas y que a pesar del tiempo algunas de ellas aún siguen siendo practicadas hasta hoy en día en cuanto a sus técnicas de curación ya que muchas de estas están basadas en realizar remedios con ingredientes muy comunes hasta hoy en día en el territorio mexicano siendo este el máximo ejemplo de que la antropología medica tiene una gran relevancia en cuanto a la carrera de medicina porque en este caso podemos darnos cuenta como el entorno de los humanos de aquella época influencio en gran manera a la interpretación de salud en la cual pudieron encontrar remedios y soluciones

a los propios problemas que enfrentaban y que su entorno resolvió siendo este un punto de estudio de la antropología médica. De igual forma tuvimos la oportunidad de revisar el tema de medicina tradicional mexicana en donde los conocimientos obtenidos fueron basados en la importancia que tiene cada cultura en cuanto a la aportación de remedios y procesos curativos que muchas veces son la única alternativa o el único método de atención a la salud de muchas comunidades porque es transmitida de generación a generación y no se cuenta con un establecimiento medico como tal en la comunidad, por ende la importancia de que se le de proyección y seguimiento a este método particular de tratar el proceso salud-enfermedad. Un tema que en lo particular me fue de suma importancia fue el enfoque antropológico visto en la clase ya que pudimos comprender mayor mente como esta ciencia busca la mejora constante de la humanidad en los diversos procesos de salud-enfermedad-mejora que se intenta solucionar y esto se hace mediante el estudio antropológico constante con ayuda de sus diversas ramas como lo son la antropología medica que es un punto importante en nuestra carrera. Otro tema abordado es la enfermabilidad que entendido en mi persona es la capacidad que tiene cualquier ser humano de enfermarse sin darnos cuenta y que no quiere decir que teniendo la salud no enfermaremos o viceversa. Por último, los temas comprendidos fueron las medicinas que llegan a México para seguir mejorando e innovando las prácticas médicas y el enfoque medico de los diversos programas de salud en mayoría en zonas marginadas en donde el rezago del sector salud se hace sentir. Viendo como los ritos en cuanto a la sexualidad y alimentación se hacen presente en muchas partes del mundo por lo que es importante realizan una reflexión sobre ello. La terapia encarnizada en cuanto la eutanasia se me hizo un tema muy interesante en donde comprendí que el ego del médico no debe ser mayor a la humanidad del paciente y sus familiares y no prolongar la muerte innecesaria de él o ella. Reflexionando por ultimo sobre la antropología de la muerte donde hablar de la misma siempre sería bueno, aunque se respeta toda cultura que no lo haga y la interpretación que le den a la misma.

### Conclusión.

Considero que todo lo visto en la antropología medica es para mejora de nosotros como persona y furos médicos para respetar las diversas formas de interpretación y culturas que en un futuro podamos atender y brindar un buen servicio digno y de calidad así pues agradezco la paciencia y los métodos de enseñanza porque considero todo quedo muy entendido.

## Referencias

- Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 3/3. Recuperado de: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Beltran, D. G. (1980). Nace LA ANTROPOLOGIA MEDICA . Programas de Salud en la situacion intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, 29 recuperado el 23 de febrero del 2021 de: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/0eb1985c98ab1007727d921b4441d252.pdf>
- Valarde, O. F. (2012). Concepto magico-religioso de la Medicina en la America Prehispanica . Acta Medica Per, (7 )de 127. recuperado : <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 06 de marzo de 2021, de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es)
- Lopez-Arellano O, Blanci.-Gil. J. (Julio-Agosto de 1994). MODELOS SOCIOMEDICOS EN SALUD PUBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS . Salud Publica de Mexico vol. 36 No 4, 11. recuperado de: <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>
- Austin, A. L. (3 de mayo del 2017). textos de medicina nahuatl. Historicas Digital, 41. recuperado de: [https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\\_04\\_01\\_Introduccion.pdf](https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf)
- Esteve, O. (29 de enero del 2020). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. xataka Mexico.recuperado de: <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empachopadecimientos-oficiales-me...>
- Moreno-Altamirano, L. (enero-febrero 2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimientoenfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Salud publica de mexico/ vol. 49, 8. recuperado de: <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
- Kottow, M. (2010). Antropologia Medica como Propedeutica de la Bioetica: Una Propuesta Curricular. Revista Brasileña de Educación Médica.recuperado de: [https://www.scielo.br/scielo.php?pid=S0100-55022005000100041&script=sci\\_arttext](https://www.scielo.br/scielo.php?pid=S0100-55022005000100041&script=sci_arttext)
- Navarro, R. C., Peña, E. Y., & Maya, S. P. (julio-septiembre 2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). Salud Colectiva , 3. recuperado de: <https://www.scielosp.org/article/scol/2017.v13n3/443-455/es/>
- Brown, C. (enero del 2021). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. NATIONAL GEOGRAPHIC. recuperado de: <https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandesreportajes/paso-nino-hombre-distintas-cultura>
- Cruz, J. G. (2010). La muerte como límite antropológico. El problema del sentido de la existencia humana. Gazeta de Antropologia, 9. recuperado de: [https://www.ugr.es/~pwlac/G25\\_56Rafael\\_Aguilera-Joaquin\\_Gonzalez.htm](https://www.ugr.es/~pwlac/G25_56Rafael_Aguilera-Joaquin_Gonzalez.htm)